

# El Pobrecito Hablador

PERIODICO POLÍTICO EVENTUAL

Yo no admito subvención,—Ni me caso, ni me vendo,—De retóricas, no entiendo.—Y al ladrón, llamo ladrón.

Época 14. |

Guayaquil, Sábado 1.º de Octubre de 1910

| Charla 7

## NUESTROS HOMBRES

BIBLIOTECA NACIONAL  
QUITO-ECUADOR



### Sr. Dr. Gonzalo S. Córdova

Infatigable colaborador con el General Plaza en la única administración radical que ha tenido el Ecuador.

El doctor Córdova es, sin disputa, uno de los políticos más talentosos en el tiempo actual.

GRAN BAZAR Y PELUQUERIA  
LA PARISIENNE.—J. PALACIOS TORRES  
ESPECIALIDAD EN PERFUMERIA  
SERVICIO DE PELUQUERIA ANTISÉPTICO

Quiere Ud. un marco elegante, adornado  
con peluche, artísticamente compuesto?  
ACUDA DONDE

REINA Y GUEVARA  
CALLE DE AGUIRRE, 3.ª CUADRA—325

# FALTAN 334 DIAS

## EL ROBO EN LAS ALTURAS

Hace algunos días se encuentra en esta ciudad el Jefe de Pesquisas de Quito, quien es portador de la comisión de investigar algo sobre el gran robo de los cupones de la deuda interna.

Ya no son los bonos, ni las liquidaciones pagadas y vueltas a cobrar en tesorería, aquello ya pasó de moda, y el resultado del ruidoso sumario es conocido por todos, como era cosa averiguada la *inocencia* de los acusados.

Hoy se trata de una inmensa, enorme cantidad de cupones que ha desaparecido ¿de donde? allí está el *busilis!*

Pero, preguntamos nosotros, ¿quién ó quiénes guardaban esos *papelitos?*

¿Estaban en el Ministerio de Hacienda?

¿En la sección de especies del idem?

¿En la Tesorería, en el Tribunal de Cuentas?

Pues, por allí se debía de haber comenzado y desde Ministro, Subsecretario hasta Portero á la cárcel!

O es que aquello puede ser obra de los *chicos* y no de los *grandes!*

En papeles de tanto valor, solo muy contados y caracterizados empleados ponen las manos, de manera que no hay disculpa posible.

Los ladrones no están en la calle; no son los tenedores de lo robado. Están en el lugar donde se cometió el robo y si hay un poquito de decencia es tiempo que uno á uno de los empleados deben estar en una celda del presidio.

Por lo demás, ya sabemos cuanto vale el celo y la vigilancia en los valores del Estado.

La última farsa con el sumario en el asunto olvidado de los bonos confirman nuestra convicción al respecto.

## LA REVOLUCION

El Gobierno necesita un movimiento revolucionario que justifique todos los planes que tiene en mientes.

Por eso nosotros aconsejamos al pueblo que contemple impasible el principado *desmoronamiento* del régimen alfarista y no dé lugar al menor atropello, ni á la mas ligera justificación gubernativa.

NADIE SE MUEVA! debe ser nuestra consigna.

Esperemos y espectemos la situación; á ver que hace el viejo luchador sin *pretextos* y sin dinero.

NADIE SE MUEVA!

Que solo la prensa acuse y haga labor dentro de los límites de la paz.

No queremos la revolución, no la necesitamos, pues, en los pocos días que faltan para la *LEGAL CAIDA* no seremos tan necios para presentar más sangre ni más victimas al monstruo que anda siempre tras de una y otras.

## EL FIN DE LA MEDIACION

Parece que después del 15 del presente quedará definitivamente resuelta la sentencia de las potencias mediadoras, las cuales la expedirán sin apelación para las naciones contrincantes.

La información que se nos ha dado, llega hasta manifestar que antes de esa fecha, vendrán á ambas naciones una flotilla de cruceros americanos con el objeto de hacer respetar lo resuelto por medio del *GARROTE*.

## JUNTAS PATRIÓTICAS

La Cámara de Diputados tan celosa de los fondos públicos recogidos por las honorables Juntas Patrióticas, ha ordenado al Ministro Diaz que averigüe por los fondos acumulados y su inversión, con el objeto seguramente de *controlar*

aquello que no le importa, olvidando lo que está obligada á investigar: los enormes y leoninos negociados y el paradero de las 30,000 £ que se dió por recibido el viejo luchador y que ahora se dice que no las entregó don Enrique Williams.

Ahora bien, la Junta Patriótica de Guayaquil, ha contestado muy allivamente al señor Ministro, que no se cree obligada á darle á conocer los ingresos y egresos de los fondos que maneja porque no le asiste derecho fundado al Ejecutivo para investigar sobre esos valores, siendo, como es la Junta, una entidad honorable, que tiene personería jurídica.

Nosotros creemos que la respuesta de la Junta debe servir de norma á las similares para sus contestaciones; pues, es irrito que quien deja robar los dineros del pueblo á troche y moche, ande fiscalizando aquello que no ha caído dentro de sus *afiladas garras!*

## BUFETE DE

"EL POBRECITO HABLADOR"

Machala, Setiembre 19 de 1909

Señor Pobrecito:

Hemos recibido su valiente periodiquito y estamos muy satisfechos de la altiva y digna labor emprendida por Ud.

El número 3 ha gustado aqui mucho, sobre todo aquel bien meditado y escrito artículo «La Emboscada».

La verdad fue señor Pobrecito, que el señor Alfaro solo vino á entregar el ferrocarril de nosotros á su amigo y compañero el ya célebre Harman.

Lo que es el ferrocarril ya no será de nosotros y ni las esperanzas nos quedan de quitarlo en mejores tiempos.

Pueda ser que con la caída legal del *viejo* podamos llevar al solio un magistrado digno que mande á rodar á Harman, con todos los dineros que ha negociado.

Hasta próxima me suscribo como su alto, y S. S.

M. L. U.

## CONTESTACION

Señor M. L. U.

Machala.

Amigo mio:

Correspondo su saludo y buenos deseos para mi.

Me complace haya gustado mi artículo sobre el *laureado* viaje del viejo luchador á entregar ese ferrocarril que fue de ustedes pero, que la *rapiña* del actual contratista lo extinguirá.

# El Pobrecito Hablador

EL POBRECITO HABLADOR

Pobres ustedes que se dejaron *asaltar* con las protestas patrióticas de ese *tío*.

Ahora hay que pensar en regalarle dos ó cuatro millones á cada uno de los *socios* para que nos hagan el servicio de desocuparnos el país y dejarnos tranquilos.

No queda otro recurso, querido amigo y correligionario.

Su amigo,

EL POBRECITO.

Ciudad, Setiembre 23 de 1910

Señor Pobrecito:

Le endezco la presente para darle á conocer á usted el siguiente detalle candidatura.

Es el caso que hace algunos días que *cierto* elevado funcionario que es, dicho sea de paso, el rezago de la oficina del alfarismo, estuvo en la oficina exportadora de un caballero rico propietario, con el objeto de animarlo para que trabajara por formar un núcleo para sostener alguna candidatura que no siendo la de Martínez Aguirre ó otras propensas á *pescar* burlas, no partidarios, sirva para acercar las agrupaciones liberales y conseguir sino el apoyo, por lo menos el beneplácito de los conservadores.

El banquero se echó á reír y le respondió que el sucesor del *viejo* bien podía ser él mismo, ó un hombre de cera como Abelardo Montalvo; ó el mismísimo Peralta con su traición y todo.

Entonces el alto funcionario se levantó furioso y le dijo:

«No, si Alfaro se reelege ó nombra un perro de esos, yo seré su primer enemigo y haré lo posible por botarlo del poder. Ya el país no puede aguantar tanta barbaridad y si los liberales le hemos perdonado algo, no estamos en el caso de consentir nuestra propia ruina.»

De esta conversación nació la idea de un núcleo y la candidatura del doctor Alfredo Baquerizo Moreno, quien al ser consultado se negó á aceptar su postulación.

El objeto era imponer ese candidato con buen apoyo al *viejo* luchador del poder creyendo que D. Eloy, va á entregar su porvenir y el de sus hijos, nietos y vnzietos sin beneficio de inventario.

¿Qué barbaridad!!

¿No le parece, señor Pobrecito, que quien subió *limpio* y le va muy bien no baje nunca?

¡¡¡A lo menos con su gusto!!!

Se despide su buen amigo y S.

R. V.

CONTESTACIÓN

Señor R. V.

Algo de aquello conocía ya, pe-

ro, ignoraba tan *chuscos* detalles.

Era natural que el doctor Baquerizo se excusara en aquella *farsa* aunque no dudo de la seriedad del *elevado* funcionario, única persona decente que tiene este nepotismo familiar.

Si hubiera patriotismo, carácter y dignidad, el pueblo todo, grandes y chicos, ricos y pobres, iría á las urnas y á despecho de las ocho mil bayonetas, que ya sabemos cuanto valen, depositaría sus votos é impondría un gobierno honrado y patriota, sin temor á los fusiles que en e e caso no dispararian.

Tiene Ud. mucha razón al afirmar que el señor Alfaro no entregará el poder ni á su padre, si resucitara.

¿Acaso no es el *hombre necesario* para alimentar á tanto vago galoneado; tanto padre de familia muerto de hambre; tanto periodista servil y tanto mentecato *amigo* del crimen, del delito y candidato para el verdugo....?

Lo saluda su amigo,

EL POBRECITO



## PERSONAL

El señor doctor Augusto Nicolás Corral, cumplido abogado y probo ciudadano, acaba de posesionarse del Juzgado 1.º de Letras.

Nos complace que en el ramo criminal hayan dos jueces íntegros é incorruptibles: los doctores Corral y Serrano.

## ORO Y AZUL

¿Y qué hubo del gran empréstito en ciernes del *acudalado* caballero amigo de la causa, don Abelardo Montcayo Andrade?

¿Será parecido al *aborto* aquel que en 1906 pretendió presentar con el pomposo nombre de «Constitución Parlamentaria»?

Por lo pronto, ya solicitó el silencio sepulcral de la prensa á fin de que no se desbaraten sus tentativas de ganancias moderadas....!

Para la celebración de las fiestas del 9 de Octubre en Quito se han propuesto darles un banquete á los maestros de escuela.

¿No sería mejor que se les pagara los muchos meses que se les adeuda?

Porque el banquete los puede indigestar, sobre todo si va salpicado de discursos y condimentado de adulaciones á los que están en el candelero.

Entre correligionarios.

El diputado Borja le ha propi-

nado algunos garrotazos á su colega Barrera, aquel de la «propiedad es un robo».

Por lo visto, no solo es bañado el tal, sino garroteado.

Ya llegó las ametralladoras, último sistema, pedidas por la Junta Patriótica de Guayaquil.

Desgraciadamente, aumentarán el cuantioso parque de que dispone el Gobierno para sostenerse.

El Gobierno está recogiendo los fusiles que prestó para el embeleco del llamado conflicto.

Es mejor prevenir....!

Algún bromista seguramente ha dicho, que el ungido oficial será el doctor José Peralta.

Qué barbaridad!

Porque á broma se puede tomar aquello.

De ser verdad, no quedará otro remedio que abandonar el país, donde la dignidad ha huido para siempre.

Una nueva fronda en perspectiva.

En Quito se ha lanzado la idea de una Asamblea en la cual tengan cabida todos los elementos alfaristas que andan desacordes, es decir, aquellos que tienen un átomo de carácter y no esperan las órdenes del amo.

que les haga buen provecho á todos los péndulos.

Alburquerque electorales:

De Riobamba comunican que: «cuarenta sueres diarios, — mil doscient s sueres mensuales, — cantidad que no es pelo de cochino, se gastan en sostener á unos cuantos vagos que yacen encuartelados con el pomposísimo nombre de «Batallón Obrero». Y lo bueno del caso está en que esos cuarenta sueres diarios se lo exprimen al pueblo, en gracia de la última ley de impuestos, con los consabidos timbres patrióticos.

¿Es así como se asegura la defensa nacional?

Entre tanto los maestros de escuela, los profesores del Colegio Nacional «Maldonado» y muchos otros empleados no han visto una peseta hace meses.»

Y va de robos!!

En Tulcán también se ha evaporado el Golector Fiscal Teófilo Ortíz con más de St. 3,000 en timbres, papel sellado, etc.

El juicio se ha comenzado, dice por allí un periódico de esa ciudad, y ha de concluirse con el conocimiento del cura del cuento; que, quien «se robó la custodia fueron los ladrones!!»

Fábrica Nacional de Calzado

COMPAÑIA ANONIMA  
ALMACEN  
DE VENTAS POR MAYOR Y MENOR CALLE  
DE PEDRO CARBO No 620

FRENTE A LA BOTICA ALEMANA

CAPITAL St. 200,000

SOCIEDAD GENERAL DE INFORMACION

PICHINCHA 218.—CASTILLA 152

C M DE MURRIETA & CA

COPIAS EN MÁQUINA.—VÉASE PROSPECTOS.

Tiene Ud, algún niño que requiera además de habilidad la paciencia del fotógrafo para sacarle un artístico retrato?

Ocurra á la Fotografía de Francisco Gámez Fernández, en «El Grito del Pueblo».

De Quito comunican que se encuentra preso un empleado de la sección de Crédito Público llamado José Miguel Tapia por haber vendido unos cupones por el valor de \$1. 7,662, cantidad muy *pequeña* y de la que talvez no haya sacado el preso mas que el diez por ciento de comisión.

Y el comprador es: Luis Felipe Silva, quien talvez tenga también comisión del diez por ciento en la compra.

¿Y los jefes de esa sección están presos?

Porque ese Tapia ha de ser seguramente un empleado secundario y los principales, quien sabe, si estarán en las doradas sillas de los altos puestos!!

Ah! desigualdades mundanales!

Los grandes ladrones se ríen y sacan votos de confianza y los agentes de ellos van al presidio y expian con creces las comisiones que han ganado.

Venimos notando que apesar de disolverse los cuerpos de reservas quedan las planas mayores ganando sueldos y raciones sin tener objeto, y gravando al fisco inútilmente.

¿No se podría dar de baja á tanto jefe que bien merece las gracias por sus *importantes* servicios?

¿O se trata de la organización de esas planas con objetos electorales?

Ya vuelve á los paternales brazos del Corazón de madre el PRINCIPE heredero de la corona de la causa.

Un cablegrama de Valparaiso, da cuenta de haber salido intempestivamente el «ilustre joven colegial en vacaciones» don Olmedo Alfaro.

Salud, campeón invicto tras una cama en Riobamba!!

En la Comisaría 1.ª de Quito se ha dado comienzo á otro nuevo sumario ó farsa contra los *inocentes* autores del robo de los cupones de la deuda interna.

Ese nuevo drama se compone de tres actos y una sola decoración: la impunidad.

1.º - La iniciación, declaraciones arrégladas, etc.;

2.º - La *nulidad* de lo actuado, dictada por un Juez de Letras ad-hoc;

3.º - El olvido del asunto y la carcajada de los actores.

COMIENZA... LA REVOLUCION

El estimable joven don Alejandro Lemus Ramirez, redactor de nuestro estimado colega «El Ecuatoriano» fue reducido á prisión por orden superior, en la tarde del día miércoles.

La causa?

No ser *amigo* de la causa.

No protestamos de ese nuevo atropello porque aquello es muy natural cuando gobierna Alfaro.

El señor Lemus fue puesto en libertad en la noche del mismo día, con la orden de presentarse en la Intendencia al día siguiente y cuando sea nuevamente llamado por esa autoridad de policía.

Aconsejamos al señor Lemus que espere siempre que lo *lleven*.

—:0:—

PUEDEN VOLVER!

El Ministro Diaz comunica al Gobernador de Loja que queda establecido el intercambio de mercaderías entre el Ecuador y el Perú; de manera que creemos que los puertos están libres para el regreso de los peruanos.

El conflicto, pues, está completamente terminado.

TELEGRAMA Á

«FRAY GERUNDIO»

Machala, 22 de Setiembre.

Avise Ud, como sigue en esa el General Serrano. Sus amigos, especialmente los peruanos de Zarumilla, están inquietos porque no tienen hace días noticias de él. Contestación pagada.

El *Corresponsal*.

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido un folleto de 38 páginas editado en Quito y que se titula «El asunto Archipiélago de Galápagos», por Nicolás F. López. Agradecemos el envío.

CHARLAS CALLEJERAS

Se dice que van á ser removidos muchos altos funcionarios de la Aduana.

Se menciona ya quienes serán nombrados para reemplazarlos.

Se dice que el Gobierno ha resuelto fiscalizar los actos de sus *cumplidos* empleados aduaneros!

Se dice que Perico Martinez reemplazará al plenipotenciario don Genaro Larrea.

Se dice que don Manuel Serrano será nombrado nuevamente Gobernador de El Oro, á la clausura del Congreso.

Se dice que este nombramiento obedece á fines electorales.

Se dice que el pueblo de Quito ha bautizado el timbre patriótico, con el significativo de TIMBRE LADRON.

LO QUE NO SE DICE

No se dice que los soldados repartieron en Quito unos boletines *proclamando* á don Carlos Freile Zaldumbide como candidato oficial.

No se dice que aquello es una farsa, pues el poder no lo entregará el *viejo*.

No se dice que cierto Jefe que estuvo en la FRONTERA prepara la publicación de un sendo manifiesto.

No se dice que el mismo fue preso en Balao.

No se dice que el General Franco quedará *confinado* en Balao hasta el segundo domingo de Enero.

No se dice que en El Oro se trabaja activamente por don Flavio.

No se dice que será nombrado Jefe Político de Santa Rosa el comandante don Celso A. Bernal.

No se dice que el inventario presentado en el Juzgado de Letras en el escandaloso asunto de la Caja de Ahorros fue hecho muchos dias después de la fuga de don José C. Muñoz.

No se dice que en las declaraciones prestadas por un ex-Director de tal Caja, hay muchas *curiosas* contradicciones.

No se dice cuanto ganaron los que hicieron el *FLAMANTE* inventario.

Necesita Ud, la ampliación de un retrato que á la exactitud del parecido una la finura del trabajo?

Dirijase á la Fotografía de Francisco Gámez Fernández, en «El Grito del Pueblo».

PRUEBE U. EL REFINADO CRISTAL

NO HAY OTRO QUE LE SUPERE

Ismael Pérez P.

SUCRE Y CHANDUY, ESQ.

Imprenta «El Univeros.»